



Rencontre des Primats des Églises orthodoxes russe et serbe



Service de communication du DREE, 22.04.2025. Le 22 avril 2025, dans la résidence patriarcale et synodale du monastère Saint-Daniel à Moscou, a eu lieu une rencontre entre Sa Sainteté le patriarche Cyrille de Moscou et de toutes les Russies et Sa Sainteté le patriarche Porphyre de Serbie.

Du côté de l'Église orthodoxe russe ont également participé à la réunion :

– le métropolite Antoine de Volokolamsk, président du Département des relations extérieures du Patriarcat de Moscou,

– l'évêque Alexis de Ramenskoïé, secrétaire personnel de Sa Sainteté le patriarche Cyrille,

- l'archiprêtre Nicolas Balachov, conseiller de Sa Sainteté le patriarche Cyrille,
- l'archiprêtre Igor Iakimtchouk, vice-président du DREE,
- l'higoumène Théophane (Loukianov), responsable du secteur du protocole du DREE,
- et A. Khochev, collaborateur du secrétariat du DREE aux relations interorthodoxes

La délégation de l'Église orthodoxe serbe se composait :

de l'archevêque de Novi Sad et métropolitain de Bačka Irénée, de l'archimandrite Chariton (Pavlitsa), higoumène du monastère de Kovilje, de l'archiprêtre Georgije Stojsavljević, chef du Cabinet du patriarche serbe, de l'archidiacre Radomir Vručinić, recteur du séminaire Saint-Sava de Belgrade, du diacre Radojica Žagran, du hiérodiaque Justin (Živančić), moine du monastère de Kovilje, du diacre Ivan Vasiljević, des sous-diacres D. Nakic et V. Elic.

Avant le début de la rencontre, les primats des deux Églises ont visité l'église de la Croix de la résidence patriarcale. Souhaitant la bienvenue à son hôte avec chaleur, Sa Sainteté le patriarche Cyrille a souligné que rien n'avait jamais assombri les relations de l'Église russe avec l'Église serbe, fondées sur la compréhension mutuelle, l'amour et le soutien fraternel : « Cela ne saurait être un hasard : non seulement nos peuples sont proches par la langue, la culture et l'histoire, mais nos deux Églises ont beaucoup souffert au cours des siècles, notamment suite aux persécutions iniques du XXe siècle », a poursuivi Sa Sainteté. « L'expérience historique, née de ces épreuves, et celle du siècle passé unissent davantage nos Églises dans la compréhension de la mission pastorale à destination de l'homme contemporain. Bien que les persécutions des régimes totalitaires appartiennent désormais au passé, ce qui se passe actuellement présente aussi un certain danger : les populations se voient proposer de faux idéaux et de fausses ambitions, elles se concentrent sur le confort et le bien-être matériel, tandis que les valeurs spirituelles et morales du christianisme sont souvent reléguées à la périphérie. C'est pourquoi les travaux missionnaires et théologiques conjoints de nos Églises fraternelles sont aujourd'hui plus que jamais nécessaires. »

Sa Sainteté le patriarche Cyrille a ensuite souhaité à Sa Sainteté le patriarche Porphyre l'aide du Seigneur dans son ministère primatial au service de l'Église serbe, du peuple serbe et de toute l'Orthodoxie.

Dans son déclaration, Sa Sainteté le patriarche Porphyre de Serbie a répondu : «Je me réjouis que nous soyons réunis ici, à Moscou, dans la joie de la Résurrection de notre Seigneur Jésus-Christ, qui est la résurrection de l'humanité tout entière et de chacun de nous, si nous avons foi, humilité et espérance en Dieu. Les tentations et les difficultés seront toujours présentes, mais la Résurrection du Christ est un fait véritable et immuable, aujourd'hui, toujours et dans les siècles des siècles.»

Le patriarche Porphyre a assuré que les bonnes relations entre les Églises russe et serbe constituaient «un bel exemple pour tous les orthodoxes». « Merci pour votre affection : que Dieu vous accorde une santé robuste et Son aide à vous et à vos collaborateurs – évêques, prêtres et à tout le peuple orthodoxe russe. Le Christ est ressuscité ! » a-t-il ajouté en s'adressant à Sa Sainteté le patriarche Cyrille.

Poursuivant les entretiens fraternels, Sa Sainteté le patriarche Cyrille a souligné l'importance du fait que la visite du primat serbe à Moscou ait lieu durant la Semaine radieuse : «Cette rencontre est unique en ce que nous glorifions ensemble le Sauveur ressuscité, et je crois que cela renforce la conviction du caractère particulier des relations entre nos Églises. Cela tient à notre histoire commune, à la proximité culturelle de nos peuples et à l'unité de nos objectifs. Avec Votre Sainteté, nous avons établi des échanges fraternels réguliers ; cependant, les rencontres personnelles ont toujours une portée particulière.»

Sa Sainteté le patriarche Cyrille a ensuite chaleureusement félicité Sa Sainteté le patriarche Porphyre pour l'attribution du titre de docteur honoris causa de l'Académie de théologie de Moscou : «Cette décision du conseil académique de notre plus ancienne institution spirituelle témoigne de l'autorité élevée de Votre Sainteté tant comme théologien que comme guide ecclésiastique. Je sais l'ampleur de votre contribution personnelle au développement de l'éducation spirituelle et religieuse dans votre pays, ainsi que vos efforts dévoués pour l'édification spirituelle de votre troupeau.» Il a également souligné le rôle de Sa Sainteté dans le renforcement de la coopération entre les deux Églises en matière de formation théologique et d'échanges étudiants.

Sa Sainteté le patriarche Cyrille a exprimé son profond respect pour son interlocuteur «en tant que sage Primat, le plus proche de nous parmi toutes les Églises orthodoxes locales, car nos Églises, outre la foi commune, partagent un parcours historique, une culture et une vision similaires des événements passés et présents dans le monde». Il a rappelé que plusieurs prédécesseurs du patriarche Porphyre – les patriarches Gabriel (†1950) et Hermann (†1991) – avaient déjà reçu le titre de docteur honoris causa dans nos académies spirituelles : «En vous décernant ce titre, je vois la continuation de cette noble tradition, qui fortifie les liens entre nos Églises.»

De son côté, Sa Sainteté le patriarche Porphyre a remercié pour cette distinction, y voyant « l'expression de l'amour entre nos Églises et nos peuples ». Il a insisté : « Pour nous, la théologie est la vie même, et l'éducation est le bien le plus précieux de l'Église. Comme vous l'avez mentionné, des valeurs non spirituelles, parfois anti-évangéliques, font aujourd'hui leur apparition dans le monde, et certaines écoles de théologie peuvent subir l'influence d'idéologies antichrétiennes. Il est donc essentiel que la formation théologique et nos institutions spirituelles restent constamment sous le regard de l'Église, et qu'elles demeurent liées à la vie ecclésiale et au culte. Comme disaient les anciens : si tu veux être théologien, il faut prier – c'est la prière qui fait le théologien. »

Sa Sainteté le patriarche Cyrille a conclu : «En vous honorant de ce titre, l'Église orthodoxe russe rend hommage à un éminent guide ecclésiastique et théologien. Vous alliez vos travaux théologiques et votre enseignement ecclésiastique à votre ministère pastoral et à votre sollicitude pour votre Église et votre peuple. »

Au cours de la suite de l'entretien, un large éventail de sujets relatifs à l'unité panorthodoxe, aux relations interecclésiales et à d'autres questions d'intérêt mutuel a été abordé.

En conclusion, les Primats des Églises russe et serbe ont échangé des cadeaux commémoratifs.